
آيــــة

1



 إهـــداء

 إلى

 العزيز أبي الصامد الصابر الركب قائد

 الغالية أمي والعطف الحنان منبع

 الله ) رحمها زينب (ست جدتي عيني رأتها من أعز

 سندي خير وعشيرتي وأهلي إخوتي الفريد العقد بقية

رأسي مسقط عنها، ابتعد أن الظروف أجبرتني التي
"القولد"  الوديعة المدينة صباي ومرتع

الباحث                                                     
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 وعــرفـان شـكــر

هذا إعداد من مكنني أن وتعالى سبحانه لله والمنة الحمد
ددم  ثم ومن البحث، سسودان لجامعة والعرفان بالشكر أتق للعلوم  ال

الدرجة هذه لنيل إليها النتماء شرف لي أتاحت التي والتكنولوجيا
موسى عادل الدكتور بالشكر وأخص واعد، تخصص في العلمية
ومقترحاته صبره وعلى البحث هذا على أشرف الذي يونس
حسن خالد الدكتور البرنامج لمنسق الشكر أجزل كما القيمة،

جامعة مكتبة لسرة موصول والشكر الجم، وتواضعه لصبره البيلي
سسودان جامعة ولسرة السلمية درمان أم  جامعة ومكتبة النيلين ال

معين خير كانوا اللذين للكهرباء، القومية الهيئة وأسرة المفتوحة،
ددم  أن ليفوتني كما البحث، لهذا العلمية المادة توفير في لي أتق

اا أو نصيحة لي أسدى أو أعانني من لكل بالشكر الله وأسال توجيه
اا .  عني يثيبهم أن خير

3



مستخلص
السودان في الكهرباء استهلك  بيانات وتحليل لدراسة البحث هذا إجري   

ـراء  . بهــدف2005  – ديســمبر2001 يناير بين ما للفترة العلمــي البحــث إثـ
اة خاصة بصفة القياسية والبحوث ـاد ـة، وزيـ ـة للمعرفـ مــن قطــاع أي ولمعرفـ

) لهــا حكــومي زراعــي، صــناعي، ( ســكني، المســتهلكة الربعــة القطاعات
ـا للســتهلك  التنبؤات ووضع الكلي الستهلك  على الكبر التأثير تعطــي لعلهـ

للمستقبل . التخطيط في تساعد مؤشرات
مــن البيانــات علــى الحصــول تــم الهــداف هــذه تحقيــق أجــل ومــن

طريقــة اســتخدام  ثــم )، للكهربــاء القوميــة ( الهيئــة        الثانويــة مصــادرها
النموذج . ) لتقديرOLS( العادية الصغرى المربعات

الدراسة، بيانات وتحليل لوصف القياسي والتحليل البحث أسلوب إتباع تم    
توصــلت التحليــل   . بعــدSPSS الحصــائي التحليــل برنامج حزم  استخدم  كما

التالية: النتائج إلى الدراسة
اا أكــثر الــترتيب علــى والســكني الحكــومي القطــاعين يعتبر .1 اســتهلك

والزراعة . الصناعة قطاعي بخلف
) والحكــومي والزراعــي، والصــناعي، ( الســكني، الربعة  القطاعات .2

% .96 بنسبة الكلي الستهلك  على تؤثر الدراسة شملتها التي
بالتي: الدراسة توصى النتائج خلل ومن
ســد يوفرهــا أن المتوقــع مــن الــتي الكهربــاء مــن القصوى الستفادة.1

التنموية . المشاريع نحو منها الكبر النصيب وتوجيه مروي
اا جاء الذي الزراعي للقطاع النتباه.2 اا متأخر ـي بلد إننا رغم – كثير زراعـ

ال لــه، اللزمــة الكهربــاء بتــوفير–  اة للتكلفــة؛ تقلي النتــاج؛ فــي وزيــاد
اا التنمية . إلى يؤدي بدوره وهذا للمزارع واستقرار

الخفيفــة، للصــناعات ورخيصــة مســتقرة كهربــاء تــوفير علــى العمل.3
الثقيلة . الصناعات نحو والتوجه

الكهرباء . في للستثمار الستثمار مجال في العاملة الشركات جذب.4
ـاء، مــن الكافي بالقدر ومدها بالوليات الهتمام .5 ـدائل وإيجــاد الكهربـ بـ

حرارة . الكثر الوليات في خاصة الشمسية كالطاقة تكلفة أقل
ـوجي التطــور.6 ـزة التكنولـ ـترنت . . .) (التصــالت- أجهـ الحواســيب- النـ

يفيد . فيما استخدامها يجب لذا الكهرباء، من الكثير إلى يحتاج
للــترف وليــس الول المقام  في للتنمية، الكهرباء بأن المواطن توعية.7

المتقدمة .  بالدول ذلك في أسوة
Abstract

         This study aims at analyzing consumption data of electricity in the
Sudan from January  2001 to  December  2005.  The study also  aims at
enriching  scientific  research  in  general  and  standard  research  in
particular, and at increasing knowledge, as well as finding which sectors
have  great  impact  on  electricity  consumption,  the  thing  that  give
indication for future planning.

For  realizing  these  aims,  the  data  has  been  collected  from  its
secondary resources ( the National Corporation for Electricity) and the
Ordinary Least Squares Method (OLS)  is used to estimate the model.
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The study follows the method of statistical  analyzing  and used
SPSS package to describe and analyze the data.

The study finalizes its findings as follows 
1. The governmental  and residential  sectors  are  found to consume

electricity more than both the industrial and agricultural sectors. 
2. The  sectors  mentioned  (  residential,  industrial,  agricultural  and

governmental  )  have  impacts  on  the  total  consumption  of
electricity by ratio of 96%.
As  a  result  of  these  findings  the  study  makes  the  following
recommendations:

1. To make maximum benefit from the electricity that Marrowy
Dam  expected  to  generate,  and  to  supply  developmental
Schemes with more electricity.

2. To supply the agricultural sector with electricity for reducing
cost, increasing productivity and the settlement of farmers.
This will lead to development.

3. Provision of stable electricity at low cost for light industries
and to work towards encouraging heavy industries.

4. To encourage investment in electricity generation.
5.  To  pay  attention  to  the  states  by  providing  them  with

electricity  and  to  find  alternative  sources  for  generating
electricity at low cost. E.g. solar energy.

6. To  provide  electricity  needed  by  the  technological
development (Communications, Computers, Internet….).

7. To enlighten citizens that electricity is for development and
not for luxury.
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